
 

 Hammerthaler Knappenverein 1890 

Protokoll zur Jahreshauptversammlung 

vom 03.02.2023 im Vereinslokal Haus Hammertal 

 

Beginn: 19:05 

 

TOP 1: Eröffnung und Begrüßung 

Die Vorsitzenden Norbert Chur und Frank Jakob begrüßen die Teilnehmenden. Er wird festgestellt, 
dass die Tagesordnung fristgerecht versendet wurde und dass es keine Ergänzungen zur 
Tagesordnung gibt. Die vorab eingegangene Eingabe zu TOP 11 wird unter TOP 11 behandelt. Somit 
gilt die Tagesordnung als genehmigt.  

 

TOP 2: Feststellung der Anwesenheit  

Es sind 24 stimmberechtigte Mitglieder und ein Gast vom Landesverband anwesend. 

 

TOP 3: Totenehrung  

Die Vorsitzenden bitten um eine Schweigeminute für die verstorbenen Knappenkameraden und die 
Unfallopfer im Bergbau weltweit.  

 

TOP 4: Ehrung der Jubilare  

An die anwesenden und bereits in den letzten Jahren geehrten langjährigen Mitglieder wurden nun 
die neu beschafften Ehrennadeln überreicht:  

• Detlef Umbach.: 60 Jahre 

• Helmut Stracke: 50 Jahre 

• Gustav Lieber: 30 Jahre 

sowie Werner Köster, Michael Heinzer, Martin Kuhn und Michael Pieles für 25 Jahre Mitgliedschaft. 

Ehrung durch den 2. Vorsitzenden Hans Mohlek des Landesverbands: 

• Schatzmeister Ralph Schürmann: Silberne Verdienstmedaille des Landesverbands NRW für 10 
Jahre Arbeit als 1. Schatzmeister im Knappenverein. 

• Vorsitzender Norbert Chur: Silberne Verdienstmedaille des Landesverbands NRW für 10 
Jahre Arbeit als 1. Schriftführer und Vorsitzender im Knappenverein. 
 

TOP 5: Ggf. Verlesung und Genehmigung des Protokolls der MGV vom 21.10.2022: 

Es wird einstimmig beschlossen, dass das Protokoll nicht verlesen wird. Das Protokoll wird 
einstimmig genehmigt.  

 

 

 

 



 

 Hammerthaler Knappenverein 1890 

TOP 6: Bericht des Vorstands: 

Der Vorsitzende berichtet der Versammlung über die Aktivitäten des vergangenen Jahres, u.a. 
Teilnahme an der Ringsitzung des Südwestfälischen Knappenrings, das Sommerfest im Muttental, die 
Kontaktaufnahme zur Gruppe des Scherenberger Erbstollens Sprockhövel, die Barbarafeier auf 
Herberholz, den Bergmannsgottesdienst mit Umzug in Bochum, die Aktivitäten bzgl. Presse- und 
Internet, das neue Logo, neue Anstecker „Fahne“ für Bergkittel und die Spendenaktion „WDR2 
Weihnachtswunder: Knappen gegen den Hunger“, bei der 1530€ von den Mitgliedern und 
Freundinnen und Freunden des Vereins zusammengekommen sind. Der Auftritt der 
Knappenkameraden und -kameradinnen in Dortmund auf der WDR2 Bühne auf dem Hansaplatz wird 
den Anwesenden als Audio-Datei vorgespielt. Die Vorsitzenden danken für die großzügige 
Spendenbereitschaft.    

 

TOP 7: Kassenbericht 2022 des 1. Schatzmeisters, Kassenprüfungsbericht 2022 durch die bestellten 
Kassenprüfer, Entlastung des 1. Schatzmeisters 

Der 1. Schatzmeister Ralph Schürmann berichtet, dass der Kassenstand 9670,44€ beträgt. Er 
berichtet über die wesentlichen Einnahmen und Ausgaben des vergangenen Jahres. Gegenüber dem 
Vorjahr hat sich der Kassenbestand um 416,42€ verringert. 

Die Kassenprüfer Martin Kuhn und Michael Günzel prüften die Kasse. Kamerad Michael bestätigt, 
dass die Belege exakt dokumentiert sind, die Buchführung vorbildlich und alles ohne Beanstandung 
ist. Die Kassenprüfer empfehlen die Entlastung des 1. Schatzmeisters.  

Einstimmig beschließen die Stimmberechtigten die Entlastung des 1. Schatzmeisters. 

 

TOP 8: Wahl des neuen Kassenprüfers 2023  

Kamerad Dieter Müller wird vorgeschlagen und einstimmig zum dritten Kassenprüfer im Zuge des 
rollierenden Verfahrens für zwei Jahre gewählt. 

 

TOP 9: Wahl des Vereinslokals: 

Die Vorsitzenden informieren die Anwesenden, dass die Schließung des Vereinslokals im September 
2023 durch mögliche Geschäftsaufgabe droht. Vorsorglich wurde deshalb für die nächste 
Mitgliederversammlung im September das Lokal „Der Pütt“ in Herbede gebucht.  

Als Vereinslokal wird zunächst wieder Haus Hammertal einstimmig bis zur ggf. anstehenden 
Schließung gewählt. Vereinslokals-Wirtin Petra nimmt die Wahl an. 

 

TOP 10: Ausblick auf die Termine 2023 

Die Vorsitzenden geben einen Überblick auf die geplanten Aktivitäten und anstehenden Termine in 
2023. Es wird auf die mit der Einladung verteilte Liste hingewiesen, die u.a. den NRW Knappentag auf 
Lohberg, den Thüringischen Bergmannstag in Bleicherode, das Schützenfest in Bevern, die 50. 
Landeskirchschicht in Ibbenbüren auflistet. Um zeitnahe Interessensbekundungen zu den 
Veranstaltungen wird gebeten. 

Die nächste Mitgliederversammlung ist für den 01.09.2023 geplant. 
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TOP 11: Diskussion und Beschluss Änderung der Statuten 

Es wird festgestellt, dass der Entwurf der neuen Statuten rechtzeitig allen Mitgliedern zugestellt 
wurde, zusammen mit den aktuellen Statuten zum Vergleich.  

Die Vorsitzenden erläutern den Anwesenden den Hintergrund und die Notwendigkeit der 
Aktualisierung der Statuten. Die Statuten müssen heutiger Rechtsprechung entsprechen, so dass der 
Verein und der Vorstand nicht juristisch angreifbar sind. Die Statuten und die vorgeschlagenen 
Änderungen wurden im Vorfeld durch den Justiziar des Landesverbands geprüft. Die Vorsitzenden 
beantworten alle Fragen der Anwesenden umfänglich und begründen die vorgeschlagenen 
Änderungen.  

Es erfolgt die Abstimmung über die neuen Statuten mit dem Hinweis, dass eine Zweidrittelmehrheit 
für eine Annahme erforderlich ist.  

Abstimmungsergebnis:  

• Dafür: 21 plus weitere 7 schriftlich vorliegende Stimmen von nicht anwesenden Mitgliedern 

• Dagegen: 1 

• Enthaltungen: 2  

Es wird festgestellt, dass eine Zweidrittelmehrheit für die Annahme der neuen Statuen vorliegt. Die 
Änderung der Statuten ist somit beschlossen. Die neuen Statuten sind umgehend ab 03.02.2023 
wirksam und sind diesem Protokoll als Anlage beigefügt. Die alten Statuten aus dem Jahr 2001 
verlieren ab sofort ihre Gültigkeit. 

 

Der Ehrenvorsitzende Helmut Stracke hat fristgerecht Änderungsvorschläge zu den neuen Statuten 
eingereicht. Diese Vorschläge werden zur Abstimmung gestellt mit dem Hinweis, dass jeweils eine 
Zweidrittelmehrheit erforderlich ist für eine Änderung. 

1. Zu 1a): „Der Verein soll in das Vereinsregister eingetragen werden und trägt dann den Zusatz 
e.V. Der Sitz des Vereins ist Witten“. 

Der Antrag wird diskutiert. Bedenken bzgl. Haftung bei einem nichteingetragenen Verein werden 
mit Hinweis auf die geltenden rechtlichen Grundlagen und entsprechende Versicherungen 
ausgeräumt. Er wird auf erhebliche Auflagen und Kosten seitens des Finanzamts und 
Vereinsregisters verwiesen. Zuwendungsbescheinigungen können bei Nichteintragung über den 
Landesverband erfolgen.  

Der Vorstand bekundet seine Intention, eine Prüfung der aktuellen Statuten beim Finanzamt auf 
die Möglichkeit zur Erlangung der Gemeinnützigkeit vornehmen zu wollen. Eine 
Willensbekundung soll aber nicht in die Statuten aufgenommen werden.  

Abstimmungsergebnis:  

• Dafür: 3 

• Dagegen: 19 

• Enthaltungen: 2  

Es wird festgestellt, dass der Antrag nicht die notwendige Zweidrittelmehrheit bekommen hat und 
somit der Antrag abgelehnt ist.  
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2. Zu 7: „Über jede Versammlung ist ein Protokoll zu führen, das vom Versammlungsleiter und 
Protokollführer zu unterzeichnen ist. Die JHV ist nicht öffentlich.“  

Der Antrag wird diskutiert. Es werden Bedenken geäußert, dass ein Ausschluss der Öffentlichkeit 
von Versammlungen nicht sinnvoll ist im Bestreben, in der Öffentlichkeit als offener Verein für 
neue Kameraden und Kameradinnen wahrgenommen zu werden.  

Abstimmungsergebnis (Unterschriften):  

• Dafür: 0 

• Dagegen: 21 

• Enthaltungen: 3 

Es wird festgestellt, dass der Antrag nicht die notwendige Zweidrittelmehrheit bekommen hat und 
somit der Antrag abgelehnt ist.  

Abstimmungsergebnis (JHV nicht öffentlich):  

• Dafür: 0 

• Dagegen: 20 

• Enthaltungen: 4 

Es wird festgestellt, dass der Antrag nicht die notwendige Zweidrittelmehrheit bekommen hat und 
somit der Antrag abgelehnt ist.  

 

3. Zu 10: „Ehrenmitglieder werden von der Beitragspflicht befreit.“ 

Es wird seitens des Vorstands begründet, dass Preisangaben in der Satzung nicht sinnvoll sind, 
weil bei Anpassungen Satzungsänderungen notwendig sind. Deshalb sind die Mitgliedsbeiträge 
als Anhang zur Satzung festgelegt. Ehrenvorsitzende sind gemäß aktuellem Anhang beitragsfrei.   

Abstimmungsergebnis:  

• Dafür: 0 

• Dagegen: 22 

• Enthaltungen: 2 

Es wird festgestellt, dass der Antrag nicht die notwendige Zweidrittelmehrheit bekommen hat und 
somit der Antrag abgelehnt ist.  

 

4. Zu 13: „Beerdigungsgeld (Begrifflichkeit prüfen) in welcher Höhe?“ 

Der Vorstand legt dar, dass es für diese Zuwendung verschiedene Alternativbegriffe gibt, aber 
dass man sich für diesen entschieden hat. Die Höhe soll nicht in der Satzung festgelegt werden, 
weil Änderungen jeweils eine Satzungsänderung bedeuten. Zudem legt der Vorstand dar, dass 
bei derartigen Zuwendungen immer die individuelle Situation des oder der Betroffenen 
berücksichtigt werden muss.   

Abstimmungsergebnis (Begriff „Beerdigungsgeld“):  

• Dafür: 24 (einstimmig) 

• Dagegen: 0 

• Enthaltungen: 0 

Es wird festgestellt, dass einstimmig der Begriff „Beerdigungsgeld“ akzeptiert ist.  
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Abstimmungsergebnis (Höhe des Beerdigungsgelds in den Statuten festzulegen):  

• Dafür: 0 

• Dagegen: 22 

• Enthaltungen: 2 

Es wird festgestellt, dass der Antrag nicht die notwendige Zweidrittelmehrheit bekommen hat und 
somit der Antrag abgelehnt ist.  

 

5. Zu 14: „Das Vereinsvermögen geht an Institutionen, die im Hammertal ansässig sind.“ 

Die Vorsitzenden weisen mit Hinblick auf die Prüfung der Gemeinnützigkeit darauf hin, dass es 
sich bei Empfängerorganisationen um geeignete Organisationen handeln muss. Eine 
Ansässigkeit solcher Organisationen im Hammertal ist nicht gewährleistet, deshalb ist eine 
regionale Beschränkung nicht sinnvoll. Eine thematische Beschränkung wie in den aktuellen 
Statuten vom 03.02.2023 ist eher geeignet.    

Abstimmungsergebnis:  

• Dafür: 2 

• Dagegen: 19 

• Enthaltungen: 3 

Es wird festgestellt, dass der Antrag nicht die notwendige Zweidrittelmehrheit bekommen hat und 
somit der Antrag abgelehnt ist.  

 

TOP 12: Verschiedenes 

• Der Vorstand bittet diejenigen Kittelträger mit einem nicht mehr passendem Kittel um 
Kontaktaufnahme, so dass bei Bedarf ein Tausch vorgenommen werden kann. Ebenso 
werden diejenigen Kameraden gebeten sich zu melden, die gerne einen Bergkittel tragen 
würden.   

• Der Vorstand weist auf die Müllsammelaktion auf Kämpen und im Hammertal hin am 25.03. 

• Die Frage nach einer Jubiläumsveranstaltung für die ausgefallene 130 Jahr Feier wird 
dahingehend beantwortet, dass derzeit nichts geplant ist. Als Begründung werden die bis vor 
kurzem gelten Corona-Regeln genannt, die eine verlässliche Planung unmöglich machen. 

• Die Frage, ob der Beitragssatz noch zeitgemäß sei, wird dahingehend beantwortet, dass jeder 
individuell und freiwillig einen höheren Beitrag zahlen kann. Eine verpflichtende Erhöhung 
wird mit Verweis auf die individuellen finanziellen Situationen der Mitglieder zunächst 
abgelehnt.  

 

Zum Abschluss der JHV wird das Steigerlied gemeinsam gesungen. 

Ende: 21:02 Uhr 

Vorsitzender  Protokollführer  

 

 

 

Norbert Chur  Uli Lange 


